
“一千个人的心目
中，会有一千个哈姆雷
特。”但对于正在海口
参加冬训的申花队员
来讲，斯卢茨基身上却
只有一张标签：上海申
花队主教练。

事实上，如果不是
因为这张标签，申花球
迷或许永远都不会去
关注这个曾经带领莫
斯科中央陆军队在俄
超创造了一个“王朝”
的主教练，也不会去关
注这个因为爬到树上
救猫而摔碎了自己职
业足球运动员梦想的
年轻人，是怎样一步步
从“青铜”级别的球员
变身“王者”教练的。

从1月7日抵达海
口，到 16 日参加与中
国男足国奥队的第一
场热身赛，10天的时间
里，斯卢茨基在熟悉和
适应着自己的新角色，
申花队员也在熟悉和
适应着这个新的主教
练——2024 赛季的上
海申花队，到底能够走
出一条什么样的路，只
有时间才能给出
答案。
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【独家专访】申花主帅斯卢茨基：执教是冒险之旅，但我喜欢挑战！
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东方体育：说起来您跟申花队还
是挺有缘分的。2015年，申花队在西
班牙冬训期间，曾与当时您执教的莫
斯科中央陆军队踢过一场热身赛，您
现在的助手别列祖茨基当时还以球员
身份参加过那场比赛，您还记得当时
申花队是谁进的球吗？

斯卢茨基：实话实说，因为这场比
赛已经是比较久远的事情了，记忆也
不是特别的清晰了。那一年莫斯科中
央陆军队打进了欧冠联赛，我知道有
一场比赛是跟上海申花踢的，那场比
赛的结果是2比1，其他的就不那么清
晰了，但我记得那场比赛申花队进球
的应该28号（曹赟定）。

东方体育：在上海申花队30年的
历史当中，您是第二位执教的俄罗斯
主教练，很多人都非常好奇，您为什么
会选择来申花执教？因为在他们看
来，这是一次名副其实的“冒险之旅”。

斯卢茨基：首先，我的同胞涅波
是一位非常知名的足球教练，我非常

了解他。在俄罗斯的时候，涅波经
常会谈到上海申花，所以我知道

申花不光有众多的球迷，俱乐部也
有着非常深厚的底蕴。从我的角度

来看，我一直认为中国足球
的发展非常迅速，当然在
发展的过程当中，经历
过“金元时期”，那时
俱乐部投资都很大，
很多知名球星也都
来到了中国。当
然，可能目前中
国足球正处于另
外一个发展阶
段，但不管怎么
样，我始终认
为 中 国 足 球
发展是吸引
我的。选择
中 国 、选 择
上海作为我
工 作 的 下
一站，实际
上对于我

本 人 是 一
种挑战，为
什 么 ？ 因

为我希望能够在不同的国度执教，帮
助不同的球员成长起来，比如在英格
兰、荷兰，我都经历过这样的挑战，那
么希望来到中国之后，也能够通过我
的努力，让队员能够有一个不错的提
高。

另外一点，从我角度来说，成功与
否或者说对这个挑战能否做得好，不
仅是俱乐部拿到什么样的名次，或者
拿到冠军这样的头衔，我更看重的是
通过我的努力去培养人，如果中国球
员能够通过我们的培养，最终走入到
欧洲的赛场上，我认为那是更值得骄
傲的事情。

实际上，即将到来的这个赛季对
我们来说是巨大的考验，一方面如何
把球队组织得更有序，还有通过努
力，怎么样才能够使队员得到有效提
升，并通过我们的努力之后，是否能
让整个球队的水平有进一步的发展。

东方体育：很多人都非常好奇，并
没有太多职业球员经历的你，为什么
会坚定地相信自己能够成为一名成功
的职业足球教练的？

斯卢茨基：其实在足球这个世界
里，好教练不一定就是从好运动员
转型而来的，比如原AC米兰的主教
练萨奇，还有大家更熟悉的穆里尼
奥等，他们有可能之前并不一定是
职业足球运动员，甚至有可能都没
踢过职业足球，但是不妨碍他们最
后能够转型成为成功的教练。在每
个人的发展道路上，有可能是一个成
功的运动员转型成为成功的教练，但
也不是每个人都要走这条路，因为每
个人的经历都不一样，每个人成功的
途径也不一样。我当教练的时候才
22岁，现在已经在执教的这条路上走
了30年了。

东方体育：可以肯定的是，现在您
面对的是陌生的联赛和陌生的环境，
对您而言，到目前为止最大的挑战是
什么？

斯卢茨基：挑战？你所说的“不
同”就是挑战，意味着我要全情投入，
全身心地投入；意味着我要在这个过
程当中更努力地学习。事实上，这些
挑战已经到来了，不过我认为，到目前
为止，我适应得还可以。

东方体育：在海口的第一堂训练
课上，您告诉队员，自己最首要的任务
是尽快叫出每个队员的名字，现在这
个任务完成了吗？

斯卢茨基：当然，这没什么难的，
基本上只用了两天的时间，我就能把
他们认全了，现在叫他们的名字没有
任何问题。

东方体育：来申花之前，您对这支
球队有过多少了解？

斯卢茨基：申花队 2023 赛季的
所有比赛，包括足协杯的那场决赛，我
都已经看过了，只要是参加过上赛季
比赛的申花球员，我基本上都是能够
知道（他们表现）的，当然这次一起参
加准备期的一些年轻队员，一开始是
不大认识的。

东方体育：此前您一直在欧洲球
队执教，第一次近距离接触下来，申花
球员或者说中国球员给您留下了什么
样的印象？

斯卢茨基：首先要强调的是，申
花的球员给我留下的印象很多、很
深，在我和家人朋友沟通聊天的时，
也跟他们说过，你们不知道这里（中
国）给我留下了多深的印象，另外就
是要感谢我有一个好的翻译，当然这
句话你（翻译本人）可以不用翻译。
此外，我觉得跟中国球员沟通的时
候，会尽量用简单、直接方式，不需要
用更多的描述，就是简单明了，这样
的效果反而更好。我希望能够尽快
跟队员之间产生化学反应，这种化学
反应的产生应该用一些更合适，或者
说更因地制宜的方式产生出来。

东方体育：训练当中，您一直跟队
员们强调一个“快”字，同时也非常注
重场上的各种细节，这是否也是您希
望给这支申花队带来的一种变化？换
句话说，就是您希望申花队能呈现出
怎样的技战术风格？

斯卢茨基：我希望自己执教的这
支球队无论进攻还是防守，球员们
都能比较全面地用各种有效的方式
来进行。在我心中最理想的一种状

态，就是我们控球的时候，万一球丢
了，要迅速在第一时间投入防守，攻防
转换的节奏是高速的，这当然是一种
非常理想的状态。在足球场上任何事
情都可能发生，所以在现在的训练过
程当中，我尽可能把所有的可能性都
跟队员们进行传输、演练。我希望能
够踢出一种有控制性的足球，能够掌
控局面。

东方体育：海口集训期间，您几乎
每天都会组织队员进行业务学习，这
是您之前执教时的一种习惯吗？

斯卢茨基：具体的学习内容，恐
怕不是说一句两句就能说清楚的，因
为在足球比赛当中，各种场景都能够
立体地体现出来。作为教练，我肯定
希望我的队员无论进攻还是是防守，
无论是转换还是怎么样，都能够灵活
地应对，我要把所有的这些环节，所
有的这些知识都要传输给队员们。
通过学习，要求大家或者说希望最后
能够呈现出来的最佳结果，就是大家
在场上碰到什么情况之后，立刻就能
自动地做出正确的选择，而不是犹豫
到底是左还是右，这个是对的还是错
的。当然，我们不是说要求队员最后
都一个个成为机器人，毕竟足球场上
很多情况都需要灵活应对，才能够取
得成功。

东方体育：经过在海口这个阶段
的高强度训练，球员的状况是否达到
了您的要求？

斯卢茨基：答案是肯定的，应该说
队员的理解力是让我有些吃惊，比如
说对于某一个课题，我可能准备了两
天的训练时长，但是第一次训练之后，
我发现大家都已经明白了，然后我们
就会提前进入下一个课题，这个是让
我比较满意的。当然也有一些特殊情
况，比如现在队里有几名国家队队员
在参加亚洲杯赛，还有外援也没有全
部到队，所以一些具体的原则和要求，
以及一些处理问题的方式，我可能等
他们到队之后还要再讲一遍。

东方体育：从球队集中到24日参
加与利雅得胜利队的热身赛，再到前
往多哈参加邀请赛，申花队冬训基本
是围绕着比赛来进行的，这些高质量
比赛对球队备战新赛季会有什么样的
帮助？

斯卢茨基：选择准备期比赛对手
的时候，我一贯的原则都是对手越强
我就越喜欢，因为跟强队比赛对于我
们的球员来说，可以更好地积累比赛
经验，同时也是一种考验。新赛季的
竞争到来之前，如果能够通过高质量
的热身赛提高你的责任心和自信心，
那么对于应对未来的挑战而言，这样
的准备肯定是更充分的，所以我喜欢
在准备期的时候跟高水平队伍进行
比赛，发现问题，然后解决
问题。
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斯卢茨基执教中超球队后的第一次专访


